



Quellen zur Kirchenreform im Zeitalter der grossen Konzilien des 15. Jahrhunderts. Darmstadt: Wissenschaftliche Buchgesellschaft, 2002

Autor:

Bertelloni, Francisco

Revista:

Patristica et Mediaevalia

2003, 24, 127-128



Artículo



el pensamiento político de Platón, Aristóteles y los estoicos. Después de exponer el pensamiento del mundo latino clásico, estereotipado por Cicerón, transita hacia el mundo cultural cristiano. Aquí comienzan a aparecer las figuras más clásicas de la teoría política medieval, pero también aparecen otras, cuya inclusión en el volumen no se justifica plenamente, sobre todo teniendo en cuenta que se omite toda referencia a algunos autores cuya contribución al pensamiento político medieval ha sido indudablemente mucho mayor que la de muchos de los autores tratados aquí. Así por ejemplo Agustín es analizado exhaustivamente, lo mismo que Tomás de Aquino, Juan Duns Escoto y Guillermo de Ockham, pero otras importantes figuras como Juan Quidort de París, Egidio Romano y Marsilio de Padua brillan por su ausencia, al tiempo que Dante sólo merece una mención puramente marginal. Estas ausencias constituyen, a mi juicio, evidentes falencias de un texto que se presenta como una historia de la teoría política clásica. Particular atención merece un extenso capítulo sobre la escolástica tardía española (Vitoria, Las Casas y Suárez) y otro sobre las ideas políticas de Martín Lutero y sus repercusiones. Quienes trabajan sobre el período acerca del que trata este libro conocen las dificultades que surgen al momento de pretender lograr resultados inmediatos y saben de la vanidad de las expectativas de aferrar con rapidez sus ideas propiamente "políticas". La mayor dificultad aparece cuando se pretende acceder a esas ideas con los mismos criterios metodológicos válidos para estudiar las teorías políticas modernas y contemporáneas, pasando por alto el carácter fundamentalmente histórico de la problemática. Pues el llamado "período clásico", tanto antiguo como medieval, fue un período de muchos años durante los cuales las ideas políticas carecieron de un campo científico específico y propio. En este punto debe verse un particular mérito de la obra, porque el autor advierte permanente y decididamente acerca de la necesidad de poner en práctica una especial pericia para "espigar" las ideas políticas clásicas, y también cuando pone en guardia frente al posible facilismo que ignore el carácter interdisciplinario de la temática. En efecto, los autores que trataron de teoría política durante el período clásico en muy pocos casos se propusieron exponer ideas políticas con la especificidad que esas ideas tienen hoy; ellos fueron o bien filósofos, o bien teólogos o, en muchos casos, historiadores. Böckenförde procura respetar cuidadosamente esa situación para el caso de cada uno de los autores que examina. Para ello reconstruye, primero las circunstancias biográficas de cada uno de ellos, luego describe el contexto histórico de cada autor, después expone los presupuestos científico-doctrinales de cada uno y, recién en último lugar, presenta sus ideas propiamente políticas. El volumen cuenta con una muy buena bibliografía, además de índices de temas y personas.

Francisco Bertelloni

Quellen zur Kirchenreform im Zeitalter der grossen Konzilien des 15. Jahrhunderts. [Zweiter Teil. Die Konzilien von Pavia/Siena (1423/24), Basel (1431-1449) und Ferrara/Florenz (1438-1445)], Ausgewählt und übersetzt von Jürgen Miethke und Lorenz Weinrich, Wissenschaftliche Buchgesellschaft (Ausgewählte Quellen zur Deutschen Geschichte des Mittelalters - Freiherr vom Stein-Gedächtnisausgabe, Bd. XXXVIIIb), Darmstadt, 2002, 510 pp.

Este libro es la directa continuación de un primer volumen ya publicado, dedicado a los concilios de Pisa (1409) y Constanza (1413) y editado con el número XXXVIIIa de esta misma serie. Este nuevo volumen, preparado por J. Miethke y L. Weinrich, ofrece una cuidada selección de numerosas fuentes textuales conciliares. Estas fuentes recogen las discusiones acerca del problema de la reforma de la Igle-

sia que tuvieron lugar en los grandes concilios de la época del cisma. Aunque, como es sabido, en última instancia todos los intentos de reforma eclesiástica que se discutieron en el concilio de Constanza no gozaron de ningún éxito, las reuniones conciliares subsiguientes que tuvieron lugar hasta mediados del siglo XV procuraron remediar esos fracasos ensayando renovados intentos reformistas.

En esas reuniones tuvieron lugar fructíferos debates y discusiones de alto nivel teórico sobre la reforma eclesiástica. Los momentos más álgidos y destacados de esas discusiones han sido reunidos ahora en este grupo de textos que este reciente volumen presenta en texto original latino con traducción alemana en página enfrentada. No se trata solamente de textos ya editados y simplemente compilados aquí; en muchos casos, como se señala en la lista de manuscritos elencados en pp. 87/8, en esta edición los textos son transcritos por primera vez. Estos documentos muestran dos aspectos particularmente relevantes de esos debates. En primer lugar, ellos ofrecen una muy clara imagen acerca de las concepciones teóricas que los protagonistas de las discusiones y de cada una de las posiciones representadas en esos debates sostuvieron acerca de la Iglesia, de su estructura, de las facultades y del alcance de las competencias de sus dignatarios. Y en segundo lugar estos documentos ponen de manifiesto las características y perfiles de algunos de los problemas conceptuales más importantes discutidos hacia el fin de la edad media, como por ejemplo el de las tomas de decisión compartidas dentro de la Iglesia, entendida como entidad corporativa.

El volumen está organizado fundamentalmente en dos grandes partes: una Introducción y los textos. La Introducción constituye una pieza extensa, detallada y cargada de una preciosa erudición que, a lo largo de su exposición, describe cuatro aspectos. El primero concierne a la historia del problema y presenta la situación y el contexto históricos propios de cada uno de los tres concilios, desde los momentos de su preparación hasta los de su realización. El segundo concierne a la teoría propiamente dicha; él ofrece una síntesis de cada una de las posiciones doctrinales essetenidas en cada concilio. El tercero concierne a los problemas filológico-textuales, a los que se refiere exponiendo los criterios que han guiado las respectivas selecciones de los textos correspondientes a cada uno de los tres concilios. Y el cuarto concierne a las fuentes como a la bibliografía conciliar que abarca tanto textos primarios como también literatura secundaria. A ello deben agregarse los índices de temas y de personas.

Independientemente del resultado concreto de estas discusiones en la misma vida y constitución de la Iglesia, es un hecho que ellas constituyen no solamente un capítulo relevante de la historia de la eclesiología; además, ellas son importantes en virtud de las influencias que han recibido de la teoría política y de las influencias que han ejercido sobre la teoría política. Por otra parte, los acontecimientos de la historia eclesiástica y europea en el siglo XVI son difíciles de entender sin el preludio constituido por las discusiones a cuya inteligencia contribuye decididamente este volumen.

Francisco Bertelloni